

## OPINIONES SOBRE LA ESTRATEGIA LIBERTARIA

# COYUNTURA ECONÓMICA EN TIEMPOS POLÍTICOS: DÉJA VU MUY CERCANOS



Por José María Rinaldi (\*)

Luego del reciente triunfo del oficialismo en las PASO, y a posteriori de la derrota en las anticipadas elecciones de la Provincia de Buenos Aires, LLA salió a hacer conocer las medidas económicas y a tratar de cumplir con promesa de campaña, con una exultante diferencia de 3,5 millones de votos que "pintaron" el país de color lila.

En lo referido a las primeras, el "triángulo infernal" (en términos del comunicador Ignacio Ramonet), pero en esta ocasión en alusión a los "libros sagrados" del anarco capitalismo: el sendero fiscal, la política monetaria y el endurecimiento penal.

En la primera se profundiza la disciplina fiscal mediante la obtención de superávit fiscal primario, la reforma tributaria y el recorte del gasto público; en el segundo, de manera transversal, se agrega la reforma laboral y previsional, la imposibilidad legal de que prohíba la inexistencia de los superávits ya mencionados; por último, la reforma penal que endurecerá el sistema punitivo en cuanto a disminuir las edades y profundizar los castigos.

En este discurso se puede observar claramente la pata política de los anuncios que pretenden apuntar a transmitir seguridad jurídica y una nueva visión de la relación información, comunicación y conocimiento, por vía del "triángulo infernal" poniendo en diálogo identidad, cultura y conocimiento.

Todo ello se impone al hablar del cambio de gabinete, la espera de una mayoría legislativa, que todavía no se tiene, pero se trata de mostrar

vía euforia postelectoral.

Este tipo de excitaciones psicomotrices no suelen ser muy duraderas, más aún cuando se trata de política. Veamos algunos casos del pasado cercano.

## Macri

Casi desde el primer día del gobierno de Mauricio Macri y su amplio equipo de ministros del área económica, dirigidos por Alfonso Prat-Gay (Hacienda y Finanzas), fueron tomando diversas medidas orientadas a eliminar las grandes trabas que condujeron al estancamiento económico, la caída del comercio exterior, la pérdida de las reservas en el Banco Central, etcétera. Todo lo mismo que le sucede al Presidente actual.

Argentina en 2017: el año de las reformas de Macri. El presidente de Argentina, Mauricio Macri, termina el 2017 fortalecido políticamente. En el mes de diciembre de ese año pudo aprovechar el capital político conseguido a partir de su victoria electoral en las PASO 2017 y convertirlo en la aprobación de un paquete de reformas impulsadas por el oficialismo. Así, la votación de fin de ese año en la Cámara Baja, para reducir los impuestos a las ganancias corporativas y la seguridad social del empleador, llegó justo después de que la misma cámara aprobara la reforma previsional para cambiar el sistema de pensiones impulsada por el Gobierno. Esta reforma pensional también se aprobó por un amplio margen, y a pesar de las protestas multitudinarias de los opositores y activistas sindicales, que expresaron su descontento manifestándose frente a la sede del Congreso. Macri termina el año fortalecido políticamente, ya que se aprobó su paquete de reformas. El país volvió al panorama mundial, aunque su deuda externa se incrementó.

Si bien la aprobación del paquete de reformas fue recibida como una señal positiva por los

mercados, la reforma previsional fue percibida negativamente por la opinión pública, según los sondeos de aquella época.

Los líderes de la oposición y los activistas sindicales vieron cómo Macri estaba tratando de equilibrar el presupuesto, cosa que nunca logró, y con un costo social de los más vulnerables y del deterioro de las variables reales, mientras que desde el oficialismo señalaban que el costo por reducir el déficit fiscal era necesario para atraer inversiones y promover el crecimiento sostenible. El primer y último año con crecimiento económico fue el 2017.

Cambios, la coalición liderada por Macri, no tenía mayoría parlamentaria, pero la victoria en las elecciones de mitad de su periodo presidencial le ayudó a reunir los votos necesarios para aprobar proyectos de ley políticamente sensibles. Muy similar a lo que en la actualidad propone Milei.

Además, con la obtención de más de 40% de los votos, el Gobierno pudo avanzar con las reformas que buscaba y dar una señal de estabilidad de cara al 2018, año en el que Argentina tendrá la presidencia del G-20. Es decir, Argentina estaría en el centro de una escena que la obligaría a avanzar en reformas para ponerse a tono con la demanda internacional de transparencia y lucha contra la corrupción. Algo muy similar a lo que ocurre en el actual gobierno de Milei, totalmente alineado con el gobierno de Donald Trump y, en especial con el Tesoro de los EEUU.

El objetivo de aquel momento era continuar con un crecimiento superior a 3%, ubicar la inflación por debajo de 20% y reducir el déficit fiscal del país de 4,1% a 3,2% del PBI para finales de 2018. Por su parte, Macri también quiso acordar con las provincias para limitar el gasto público y planeaba aprobar una ley de reforma laboral en 2018.

Ese equilibrio fiscal presentaba alternativas distintas que incidían de diferentes maneras en los sectores que deben ser más o menos favorecidos, lo cual también incide sobre el equilibrio social, como fue el caso de la reforma previsional, llevando a la economía al borde del deterioro de la red social de los más vulnerables. En la otra punta, los sectores privados querían más flexibilidad en las regulaciones laborales, lo cual incluye la contención de los litigios por parte de los trabajadores.

Todo ello en la vidriera internacional del G-20 en el que Argentina se pone al centro del ring del mundo, encuentro que finalizó sin que las potencias pudieran firmar un acuerdo consensuado ni el tratado de libre comercio. Es allí donde se comienzan a diluir las posibilidades de que Argentina se reinerte en el mundo y la reencuentre con potencias y confirme los lazos con otras. Macri avanzó en el vínculo con China y EEUU con sus viajes a Pekín y a Nueva York, respectivamente, mientras que en 2018 estaba previsto un viaje a Rusia para entrevistarse personalmente con Vladimir Putin.

Con el objetivo de financiar el déficit fiscal, en 2018 Argentina fue el gobierno que más deuda adquirió en el mundo, detrás de Arabia Saudita. Y el regreso al FMI con un préstamo de US\$44.500 millones, dos terceras partes del total de préstamos entregados por el organismo multilateral desde 1980 a 2017, sumados a un gran déficit de Balance Comercial.

## Menem

En el mismo sentido político, el triunfo del presidente Carlos Menem en el año 1995, tuvo un resultado arrollador en lo político y motorizado en lo que se dio en llamar el "voto flicuadora", ya que era el miedo que se instaló en la clase media argentina si se salía de la convertibilidad. Pero el impacto económico de la crisis financiera de México en nuestro país, como el deterioro de las variables sociales de la desocupación, pobreza e indigencia que dejaron al borde de la ruptura del tejido social a los más vulnerables, lo que derivó en la mayor crisis económica de la historia argentina y el default más grande del mundo.

Sí no fuera por la proximidad temporal, podríamos decir que se trata de un déjà vu (experiencia que se siente como si hubiera sido vivida previamente), al analizar las PASO 2025 y las recientes medidas anunciadas con el fenómeno del 2017 en el gobierno de Macri.

Tal vez sea oportuno recordar algunos fragmentos del poema "Halt" (Alto), de Luis Rogelio Noguera, cuando menciona: "Recorro el camino que recorrieron cuatro millones de espectros. Bajo mis botas, en la mustia, helada, tarde de otoño, cruce dolorosamente la grava".

Es Auschwitz, la fábrica de horror que la locura humana erigió a la gloria de la muerte, es Auschwitz, estigma en el rostro sufrido de nuestra época. Y ante los edificios desiertos, ante las aceras electrificadas, ante los galpones que guardan toneladas de cabellera humana ante la herrumbrosa puerta del horno donde fueron incinerados padres e hijos, amigos de amigos desconocidos, esposas, hermanos, niños que, en el último instante, envejecieron millones de años. Pienso en ustedes, judíos de Jerusalén y Jericó, pienso en ustedes, hombres de la tierra de Sión, que estupefactos, desnudos, ateridos cantaron la hatikvah en las cámaras de gas; pienso en ustedes y en vuestro largo y doloroso camino desde las colinas de Judea hasta los campos de concentración del III Reich. Pienso en ustedes y no acierto a comprender cómo olvidaron tan pronto el vaho del infierno".

(\*) Economista. Profesor de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC)